

Europalia lui ouvre ses portes

EN GÉORGIE : UNE CULTURE MÉTISSÉE

José GÉRARD

Des concerts, de la danse, du cinéma, de la littérature, du théâtre, des expos sur la culture et l'histoire... : le menu de la 55ème édition du Festival Europalia consacré à la Géorgie d'octobre 2023 à janvier 2024 offrira aux visiteurs une palette d'approches très variées, qui reflètent le caractère métissé de la culture géorgienne. « *Il y en aura pour tout le monde* », affirmait Théa Tsulukiani, ministre géorgienne de la Culture, lors de la présentation du programme en juin dernier. Mais parce que la culture n'est pas indépendante de la société dans laquelle elle se développe, elle rappelait que son pays avait façonné son identité en résistant à de nombreuses agressions et qu'il était d'ailleurs toujours occupé par l'armée russe. Elle espérait donc qu'Europalia faciliterait son adhésion à l'Union européenne, demandée en 2022, en même temps que l'Ukraine, d'autant qu'elle avait su jouer « *un rôle de rempart pour le reste du continent européen* ».

LES RÈGLES DU SUPRA

Les événements organisés par Europalia sont trop nombreux pour pouvoir les évoquer tous. La musique, et en particulier le chant polypho-

nique, est l'un des axes majeurs de la programmation. D'ailleurs, près de la moitié des propositions du programme sont d'ordre musical. Le chant polyphonique caucasien, très différent de la polyphonie occidentale, semble constituer un lien très puissant pour la grande majorité des habitants. Tous les événements de leur vie sont en effet l'occasion de chanter ensemble : chants de table ou chants à boire, chants profanes ou religieux, chants traditionnels, ou musiques anciennes ou contemporaines. Les mélomanes seront comblés.

Parmi les traditions où le chant est présent, le supra est un banquet animé par le tamada, un maître de cérémonie qui propose des toasts aux convives, les invitant à en prononcer à leur tour, entre les discours et les chants polyphoniques qui rythment le repas. Le supra est régi par des règles strictes et traditionnellement réservé aux hommes, les femmes s'occupant de la cuisine. Pour questionner cette tradition, Europalia programme Supra – *A feast*, où quatre chanteuses et trois actrices explorent cette tradition d'un point de vue féminin. Elles mangent, boivent et chantent autour d'une table, racontent des histoires et remettent en question l'ordre patriarcal établi.

LE VIN, ÉLÉMENT CENTRAL DE LA CULTURE

Parmi les nombreux spectacles de chant, on pointera *Triple Bill*, présenté à Bruges et à Bruxelles, qui réunit trois chœurs célèbres dans un même spectacle et propose des chants traditionnels, comme des créations contemporaines. Le chœur Basiani interprétera des chants polyphoniques traditionnels : musique folklorique et hymnes chrétiens des XIe et XIIe siècles. De leur côté, Gori Women's Choir et le State Chamber Choir présenteront des œuvres modernes de compositeurs géorgiens renommés tels que Giya Kancheli et Josef Kechakmadze.

Pour faire connaître la situation particulière de la Géorgie, le Musée Art et Histoire de Bruxelles propose *Géorgie : une histoire de rencontres*. Cette exposition raconte l'histoire, l'art et la culture de cet État depuis le néolithique. Par sa localisation à la charnière entre l'Occident et l'Orient et du fait des puissants voisins qui l'ont depuis toujours entourée et convoitée, la Géorgie a développé une culture faite d'influences et d'échanges divers qui ont considé-

Portées
&
Accroches

DIDIER, TRENTE ANS

Pour célébrer les trois fois dix ans de sa carrière d'accordéoniste, Didier Laloy a confié son répertoire à deux grands noms de la musique classique belge, Jean-Luc Fauchamps et Gwenaël-Mario Grisi. Ils ont réarrangé pour orchestre symphonique ses morceaux les plus emblématiques. Depuis la fin août, Didier propose leur découverte au cours de trente concerts avec orchestre (et, parfois, d'autres artistes).

Didier Laloy Symphonic. C.C. Dinant (03/10), Théâtre Mami Bxl (14/10), Théâtre Molière Bxl – Muziekpublieke (20/10), Chapelle de Profondsart (04/11), C.C. Chênée (24/10), ferme Martinrou (05-08/12), C.C. Vilvoorde (13/12). 14 concerts sont aussi prévus en 2014. didierlaloy.be

LE MAÎTRE DU STOCLET

Conçu en 1905 par l'architecte viennois Josef Hoffman, le Palais Stoclet (avenue de Tervuren, Bruxelles) marque un tournant qui annonce l'Art déco. Dans la vie et la carrière de Hoffman, méconnu en Belgique, il constitue un moment clé. Cette exposition présente son travail et l'évolution de celui qui considérait la beauté comme un élément essentiel à la transformation individuelle et sociale.

Sous le charme de la beauté, Musée Art & Histoire, Parc du Cinquantenaire 1000 Bruxelles, 06/10 → 14/04/2024. Ma-di 10 - 17h. artandhistory.museum/fr/josef-hoffmann



SUPRA.
Un banquet animé par le *tamada*, maître de cérémonie, qui propose des toasts aux convives entre les discours et les chants polyphoniques

Par son histoire et sa situation géographique au carrefour de l'Orient et de l'Occident, la Géorgie a développé une culture qui se nourrit de multiples apports qui en font la richesse.

ablement enrichi son patrimoine. L'expo démarre par l'évocation étonnante du vin, produit depuis au moins huit mille ans et considéré comme un élément central de la culture et du patrimoine local. Il s'allie évidemment aux chants pour animer les repas et festins que les habitants apprécient tant. Les Grecs ont installé des comptoirs commerciaux, suivis par les Romains, les Perses, les Arabes, les Byzantins, les Mongols et les Ottomans qui se sont succédé au fil de l'Histoire, laissant leur empreinte sur la culture locale, y semant également très souvent la destruction.

AVANT-GARDE ARTISTIQUE

Dans un tout autre registre, Bozar accueille l'exposition *L'avant-garde en Géorgie. 1900-1936*. Les années 1910 en Europe ont vu l'éclosion d'une effervescence et d'une créativité artistiques sans précédent. Après

l'invention du cubisme par Picasso, de nombreux mouvements nouveaux ont fait leur apparition, révolutionnant l'art occidental. La situation de la Géorgie est un peu particulière, mais elle a aussi connu une période bouillonnante entre la chute de l'empire russe en 1918 et l'invasion du pays par les Soviétiques en 1921. Le futurisme, le dadaïsme, l'expressionnisme, le cubisme, le cubo-futurisme y ont cohabité, provoquant un véritable feu d'artifice artistique, que les visiteurs découvriront à travers des œuvres issues des grands musées géorgiens et pour la plupart exposées pour la première fois en Belgique. Tombé dans l'oubli suite à la répression soviétique, ce patrimoine est très peu connu en Belgique et mérite d'être découvert.

SAZ ET POÉSIE ÉPIQUE

Les personnes intéressées pourront bien sûr se rendre sur le site d'Eu-

ropalia pour étudier l'ensemble des propositions et faire leur choix en fonction du type d'activité, de sa localisation et de la date à laquelle ils sont disponibles. Au sein de cette offre plantureuse, parfois dans des secteurs très spécifiques, on relèvera un spectacle de marionnettes qui s'inspire de la dame aux camélias ; une expo d'art contemporain sur le thème du fil de soie et du cocon, qui rappelle que la sériciculture est pratiquée en Géorgie ; une exposition de photographies sur les traces d'oiseaux dans la culture géorgienne ; ou encore un récital de poésie épique accompagné d'un saz, un luth à manche long...

À noter que si une grande partie des activités ont lieu à Bruxelles, le festival couvre l'ensemble du pays. En Wallonie, à Liège, Namur ou Mons, les amateurs auront surtout l'occasion d'entendre des chœurs. D'autres événements, et dans des secteurs plus variés, sont proposés à Anvers, Bruges, Ostende, Malines et Gand. ■

📄 europalia.eu/fr/europalia-georgia



MINI-CROISIÈRES CÔTIÈRES

Pas simple de traverser le chenal de l'estuaire de l'Yser à Nieuport ou d'atteindre la nouvelle marina d'Ostende depuis la vieille ville ? En voiture, sans doute. Mais pas si l'on est piéton ou cycliste. À Ostende, plusieurs bacs gratuits partent du centre-ville (Visserskaai) pour une petite promenade dans l'avant-port jusqu'à l'Oos-

terover (Maritiem Plein). De là, on peut atteindre le fort Napoléon et ses expositions, ou la plage la plus sauvage de la ville, l'Oosterstrand. Le bac le plus moderne, baptisé *Raveel* contre Ensor, est électrique (100 personnes, 40 vélos). À Nieuport, un ferry gratuit (50 passagers et 20 bicyclettes) relie la promenade Paul Orban au domaine militaire (non accessible au public).

Hors saison, les bacs ne circulent que les week-ends.

SOUFFLE SOUFI

Le Palais des Beaux-Arts abrite chaque année la Sufi Night, rendez-vous des traditions mystiques et poétiques du soufisme. Cette année, cette soirée met à l'honneur la tradition des Bauls du Bengal et du Bangladesh et la cérémonie du Sema des derviches de l'ordre Mevelvi de Konya (Turquie).

Sufi Night, Bozar, 3 Rue Ravenstein (Bruxelles), 28/10. 📄 bozar.be/fr/calendrier/sufi-night-8